

Euro-latinoamericanos con doble nacionalidad: trayectorias flexibles de movilidad, ciudadanía y pertenencia

Pablo Mateos,
CIESAS, Guadalajara, México
pmateos@ciesas.edu.mx

Resumen:

En las últimas dos décadas ha surgido un gran colectivo de personas nacidas en Latinoamérica que además ostentan la nacionalidad de un país europeo. Las dos principales vías de acceso a una nacionalidad europea son; *ius sanguinis*, vía ancestros europeos que emigraron a Latinoamérica en el siglo XX, y; *ius domicili* vía naturalización por residencia. Este colectivo presenta complejas prácticas de acceso a la nacionalidad y trayectorias de movilidad más allá de los países de los que son ciudadanos o residentes. A través de un estudio empírico con 100 entrevistados que adoptan prácticas transnacionales de pertenencia legal y movilidad entre Europa y los países de origen en Latinoamérica, así como análisis de fuentes estadísticas, se analizan los retos y contradicciones que emergen entre las prácticas cotidianas y la obsoleta legislación sobre la nacionalidad, sumamente discriminatoria a través de los conceptos primarios “sangre y territorio”. Se propone una tipología de ciudadanos euro-latinoamericanos en un marco de trayectorias de ciudadanía múltiple y extraterritorial y escenarios alternativos de movilidad, naturalización y ancestría. Los hallazgos presentan importantes cuestionamientos acerca de la soberanía del Estado Nación, la identidad y la pertenencia en un mundo globalizado.